

PONENCIA

**NASAWÉ'SX JII FXI'ZEÇXA YA'YU'ÇENXISA', PUUTX JA'DA WÊT WÊT USYA'.**

“CONOCIMIENTO Y JUSTICIA ANCESTRAL NASA PARA ESTAR EN ARMONÍA ENTRE TODOS”.

*Por: JOAQUIN VILUCHE CHOCUE, Indígena nasa.  
Territorio Sa't Tama de Caldono- Resguardo indígena de KHWEYA ÇXHAB “Pueblo de helecho” – Pueblo Nuevo. Integrante del programa de Educación Bilingüe del Consejo Regional Indígena del Cauca-CRIC.*

PARA EL ENCUENTRO LATINOAMERICANO: “POLÍTICAS PÚBLICAS RELATIVAS A NIÑOS, NIÑAS, ADOLESCENTES Y JÓVENES EN CONFLICTO CON LA LEY PENAL”  
¿JÓVENES EN CONFLICTO CON LA LEY O LEY EN CONFLICTO CON LOS JÓVENES?

*Bogotá 23 de Septiembre de 2005.*

*Panel cuatro.*

## ***NASAWÉ'SX JII FXI'ZEÇXA YA 'YU'ÇENXISA', PUUTX JA 'DA WÊT WÊT USYA'.***

“CONOCIMIENTO Y JUSTICIA ANCESTRAL NASA PARA ESTAR EN ARMONÍA ENTRE TODOS”.

Según el origen del mundo nasa, en la familia debe haber dos conocimientos: hombre y mujer. Para que la mamá y el papá puedan ser responsables con sus hijos deben tener cada uno, esos dos conocimientos.

Cuando la mamá tiene conocimiento de mujer como: construir y cuidar la huerta, haber terminado tres pares de jigras, un par de chumbes, saber los procesos de dar consejos, analizar y solucionar los problemas de pareja, entender y practicar el camino de la luna, lo que en la actualidad implica también tener conocimiento externos y saber hablar dos idiomas. De esta manera es mujer respetada, es mujer sabia.

Cuando el papá tiene conocimientos de hombre como: saber hacer las diferentes trenzas, saber cultivar, hacer cercos, construir casa, haber terminado dos pares de cultivo de maíz, saber los procesos de dar consejos, analizar y solucionar los problemas de pareja, entender y practicar el camino del sol, que a su vez en la actualidad también implica tener conocimiento externos y saber hablar dos idiomas. Así el hombre es respetado, es un hombre sabio.

Cuando las personas tengamos estos conocimientos y utilicemos *NASAWÉ'S YA 'YU'ÇENXI* “la medicina nasa” ya podemos pensar en conseguir pareja y no tendremos dificultades en el proceso de la vida, porque tendremos herramientas para atender a los hijos o hijas y no viviremos con hambre debajo de los árboles o en la casa de los suegros. De ésta manera estamos cumpliendo con una parte de los mandatos de la naturaleza. A continuación mostrare los **rituales** específicos que debemos practicar para mantener una relación muy estrecha con la madre tierra.

### LA SIEMBRA DE SEMILLAS DE LAS PERSONAS.

La luna cada vez que camina, cuando se sienta a descansar junto al fogón nos aconseja a nosotros y nos enseña donde se pueden sembrar o no las semillas, cortar o no cortar los palos, cortar o no cortar el cabello, por eso cuando una niña o niño, nace en luna nueva *A'TE LUUÇX* “luna niña” va a ser enfermizo, chillón, dormilón; pero a estas personas en cada estado de luna mayor, se les puede hacer remedios

para recuperar y para que sean fuertes. Porque *A´TE THÉ´SA* “luna mayor, sabia” – luna llena es para que sean fuertes, pensadores y muy trabajadores en la comunidad.

De la misma manera, el padre sol orienta y nos regala energías de acuerdo a las cuatro épocas del año, por eso las personas procreadas o nacidas en *EJZ A´TE WALA* “época de sol grande” - verano y según posición de la luna, son los que tienen espíritu del sol y del viento, sirven contra el exceso de invierno, por lo general son muy alegres y moderados. En cambio las personas procreadas o nacidas en *ÇXHI´DX A´TE WALA* “época de lluvia grande” - invierno y según posición de la luna son los que tienen espíritu de lluvia intensa, sirven de remedio contra el exceso de verano y por lo general son susceptibles. En este sentido los apellidos, y algunos nombres nasa tienen esos significados por que están relacionados con el sol, la luna y momento preciso del nacimiento.

#### LA SIEMBRA DE CORDÓN UMBILICAL.

Es la primera relación directa que hace la niña o el niño con la madre tierra porque inmediatamente después del nacimiento se corta el cordón umbilical a través de la partera y con muchos remedios frescos se siembra en centro del fogón o en el centro de la huerta para que este caliente y protegida de muchas personas, de esa manera la niña o el niño no se enferma y empieza a tener cariño a la familia, a la comunidad, a su territorio el cual mantendrá durante su vida. En algunos momentos de la vida, por circunstancias, por necesidad, por el estudio se aleja de la casa pero siempre regresa nuevamente a su sitio de origen

#### LA PRIMERA MENSTRUACIÓN DE LAS NIÑAS.

Cuando la niña está en este estado no se puede mirar, no se le puede hablar, no se puede acercarse porque es el momento de expulsar por primera vez, la energía espiritual fuerte de la mujer. Solo se le acerca una mujer mayor o el *KIWE THÉ´SA* “sabio de la tierra” – médico nasa, para ayudarlo a entender y controlar esa energía, porque de lo contrario puede causar enfermedades o desastres naturales en la comunidad. Por eso desde la concepción nasa las mujeres son mucho más fuertes en la energía espiritual que los hombres, porque son ellas las que coordinan su cuerpo con el camino de la luna y en cada ciclo de luna, la mujer cambia la energía del cuerpo, cada 29 o 30 días la sangre de la mujer se rejuvenece.

De esta manera, nuestros hijos e hijas crecen con esos 2 conocimientos con sus respectivos rituales, para estar en armonía con la naturaleza, respetar a la familia, a la comunidad, a las autoridades en su territorio. La enseñanza a nuestros hijos e hijas

inicia desde el vientre de la madre, pasa por el fogón, la huerta, los vecinos, la comunidad y sus autoridades, por eso la educación no solo es responsabilidad de los padres, padrinos o de los profesores sino que es de todos en la comunidad.

### KSXA'W EWMESA NEESNXI NASA "Situaciones no alegres y sus espíritus".

Cuando en nuestros territorios hay situaciones no alegres o sea los problemas con l@s jóvenes es porque unos de los espíritus traviesos se han acercado a ellos para orientar de acuerdo a sus necesidades y exigir a la familia su pago. Cuando hay estas comunicaciones de los espíritus de la naturaleza, el que intermedia, dialoga y armoniza es el chaman Nasa.

A continuación socializamos algunos de estas relaciones:

#### LADRONES.

A los jóvenes perezosos en el trabajo, en estudio y enfermizos e inconstantes, hay que cuidarlos más, porque por lo general son los nacidos en A'TE LUUÇX "luna niña" o creciente, así como la luna: es bonita pero muy débil, de la misma manera las personas se desarrollan con esa energía, entonces se descuida tiende a ser ladrones en el proceso de la vida, porque el SXUMA KSXA'W "espíritu de la ardilla" se pega de ellos. En este sentido a las personas ladronas el chaman nasa investiga este caso desde las raíces y sus espíritus y hace conocer a la familia y las autoridades para que apliquen sus remedios respectivos en A'TE THÉ'SA "luna mayor" – luna llena.

#### DAÑOS EN LA CASA

Aquellas personas que hacen daños en la casa como: enredando con los utensilios de la cocina, quiebran platos, botan comida desde la mesa, dañan teclados de las computadoras es por que son ATALX CXIDA ù`SA "consumidores de pata de gallina", por eso desde niños o niñas no se debe dar de comer pata de gallina y así evitar que tengan vergüenzas en los trabajos de la comunidad.

#### ASESINOS

A los asesinos se le dice KhîÇE KSXA'W JI'PSA "poseedores de los espíritus de murciélago" o EE PTUGXII "consumidores de sangre". Este uno de las situaciones difíciles, la que requiere compromiso de la familia y el mismo afectado; donde el

chaman nasa investiga el espíritu, la herencia o el origen y armoniza con la naturaleza.

## VIOLADORES CARNALES.

La mamá en el momento del nacimiento de la niña debe ofrecer sangre de gallo a los espíritus, si nace un niño debe ofrecer sangre de gallina, esto para equilibrar los excesos de deseo sexual. Además cuando cocinan gallinas o gallos no se debe dar de comer las rabadillas para que no sean como ellos. Cuando la familia no cumple con estos mandatos las personas se vuelven ALKU KSXA'W JI'PSA "poseedores de espíritus de perro"

## IRRESPONSABILIDAD CON LA FAMILIA

Es una de las situaciones no alegres y muy constantes en nuestros territorios, no es un simple problema de infidelidad entre la pareja, se trata de aquellas personas que tienen energías de US CXi' KSXA'W "pájaros chamonés"; por eso sienten vergüenza, incapacidad, se enredan cuando se trata de la responsabilidad con sus hijos e hijas.

## ÇXHAKWEMEESA YUWETX YU'ÇENXI.

"Remedios a situaciones no alegres"

Cualquiera que sean las situaciones no alegres tienen sus respectivos procesos de investigación hechos por las autoridades espirituales desde las raíces, quienes sacan sus conclusiones, sus remedios respectivos y luego las autoridades políticas los aplican en la casa o ante la Asamblea comunitaria, según la gravedad de los casos, esta actividad delicada para nosotros es YU'ÇEJWA DXI'J "camino para la solución de situaciones no alegres" o sea los diferentes pasos utilizados para estar en armonía no solamente con los jóvenes si no con la misma naturaleza.

A continuación mostramos los principales 5 pasos para remediar a las personas.

YATTE YUTXPEJNXI "Consejos en la casa".

Cuando las situaciones no alegres apenas están iniciando en la casa los padres con sus respectivos conocimientos deben dar sus consejos

NENEYWE'SX YUTXPEJNXI "Consejo de los padrinos".

Si l@s jóvenes persisten con sus actitudes negativas, no atienden los consejos de los padres, entonces son los padrinos los que dan consejos con sus respectivos consejos.

NYAFXTE UKAWE´SX YUTXPEJNXI “Primer consejo de las autoridades”

Después de los dos procesos, si los jóvenes siguen desarmonizados, entonces la autoridad del Cabildo da por primera vez los consejos y remedios respectivos.

JEZUSTEYA UKAWE´SX YUTXPEJNXI “Segundo consejo de las autoridades”.

Cuando a la autoridad del Cabildo le toca aplicar sus remedios por segunda vez a los jóvenes, este ya busca investigaciones y sus remedios, desde la raíz a través de los chamanes nasa.

NASA WALA DXI´PTE YUTXPEJNXI “Consejo de la comunidad y las autoridades”.

Cuando los jóvenes y otras personas llegan a este momento, es porque las situaciones no alegres han pasado a ser de extrema gravedad. Las personas y cuando los chamanes ven que no hay otra alternativa estas personas pasan a ser útiles no para la sociedad sino para la naturaleza, entonces son ofrendados a la madre tierra, al fuego, al agua, al viento, según las necesidades o exigencias de cada uno de estas 4 fuerzas de la naturaleza.

Cuando estos pasos no funcionan entonces antiguamente se acudía a las fuerzas de la naturaleza: el agua, el fuego, la oscuridad, el aire para que estos se encargaran de corregir a la persona y que rehaga su camino.

LUUÇXWE´SX AJMEYUNXI, KWE´SX PA´KAYÇXA´

“Los problemas de los jóvenes y los jóvenes es por la irresponsabilidad de todos”.

Cuando se presenta cualquiera de las situaciones no alegres en los jóvenes, esto, no esta aislado, se relaciona fuertemente con el fogón, la familia, la comunidad y las autoridades, por eso cuando una joven comete errores de mujer, la responsable es la mamá, cuando un joven comete errores de hombre, el responsable es el padre. Por eso, en una familia no se puede solucionar un determinado problema, cuando ninguna de las partes razona, entonces quienes reciben los fuetazos ante la comunidad son los padres

De la misma manera, si en una comunidad no se puede solucionar un determinado problema, el que recibe los primeros fuetazos es la autoridad del Cabildo, después es la familia y por último los directos desarmonizados. Se hace este procedimiento para significar que cuando hay jóvenes asesinos, ladrones, violadores en nuestro territorio es porque las autoridades indígenas no dieron los conocimientos suficientes y no hacen los rituales correspondientes con la naturaleza por estar pensando en el dinero, por estar practicando la justicia de afuera, la religión ajena.

Desde nuestra cosmovisión decimos que si en Colombia tenemos jóvenes asesinos, ladrones, violadores y no se ha solucionado por varios años, entonces los que administran la justicia tienen muchas leyes hechos por humanos y están fallando. Por eso las autoridades son quienes deben recibir sus primeros fuetazos para que la justicia sea equilibrada.

#### EXCLUSIÓN DE LA SOCIEDAD POR SER MENORES DE EDAD.

Según el proceso de la historia nos hemos dado cuenta que el pensamiento occidental siempre esta excluyendo; primero éramos los indígenas, los salvajes, sin religión, los que hablan un idioma diabólico, pero a través de la lucha hemos demostrado que somos una alternativa positiva que aporta para mejorar a Colombia y al mundo.

Otros de los seres vivos excluidos son los animales, los que no tienen sentimientos, los que no tienen organización, ni idioma, pero los indígenas y los grandes científicos en el mundo estamos demostrando lo contrario.

En la actualidad, los excluidos somos los indígenas, afrodesendientes, los campesinos y los indigentes en las ciudades; en donde los más afectados son los niños, niñas, jóvenes a quienes se criminaliza de manera individual, se dice que son los causantes del desorden en nuestra sociedad, pero se olvida que ello tiene relación con la mala distribución de la riqueza colombiana, la desigualdad social creada desde hace siglos.

En fin tenemos estos y muchos otros problemas, es por la práctica de la semilla del pensamiento occidental en extinción, cargado del complejo de superioridad, del machismo cabeza de familia, del dios único, dios dinero...